

LA CUESTION DE RECURSOS

Diéron ayer los ministros despues del Consejo celebrado en la Presidencia que no se habían ocupado de la cuestion de arbitrar recursos para las campañas de Cuba y de Filipinas. Pero pocas horas despues, al conocerse el Balance del Banco de España, que hoy publica la *Gaceta*, se veía por él que durante la semana que ayer terminó, dicho Banco ha debido prestar al ministerio de Ultramar ocho millones de pesetas, pues solo a éste se puede con verosimilitud atribuir el aumento, superior a aquella cifra, que tiene en dicho Balance la partida de préstamos, con relacion al de la semana anterior.

Podrán, pues, callar los ministros acerca del problema de los recursos para las guerras; pero los balances del Banco de España nos darán, si quiera sea en parte, datos, no solo sobre los recursos que se consumen, sino tambien sobre la manera como se arbitran.

Esta manera parece que viene quedando reducida a pedir el dinero que se necesita al Banco de España.

Los inconvenientes de obrar así saltan a la vista, y tememos que aparezcan con gran relieve dentro de muy pocos meses.

Debe ya el ministerio de Ultramar al Banco más de doscientos millones de pesetas, y como en los próximos meses tiene el mismo ministerio que satisfacer atenciones enormes, si sigue siendo el Banco de España quien facilite todos los recursos, se echará sobre dicho establecimiento una carga verdaderamente abrumadora.

Desde 1.º de Abril hasta el 15 de Julio tiene que pagar el ministerio de Ultramar, solo por deudas de Cuba, 37 millones de francos y más de 20 millones de pesetas, sin contar, por supuesto, los débitos al Banco de España, porque es seguro que se renovarían a sus vencimientos.

Durante el mismo espacio de tiempo, será preciso proveer a los gastos de la campaña de Cuba, que ascenderán en los tres meses y medio á que nos referimos, a una cantidad inmensa, que no nos atrevemos a calcular.

Y tambien habrá que enviar á Filipinas 35 millones de pesetas, á razon de 10 millones mensuales, que dijo recientemente el Sr. Cánovas que eran precisos.

Por último, en los meses de Junio y Julio se dejará sentir con gran pesadumbre el déficit del Tesoro peninsular en el año 1896-97, que repetidamente hemos dicho será muy considerable.

¿Piensa el gobierno exigir al Banco de España los medios necesarios para atender á todas estas obligaciones?

Fijese en los tipos á que han llegado los cambios con el extranjero, y aunque sólo fuera est. circunstancia, debería bastar para hacerle comprender el desastre que nos amenaza, si no pone, para evitarlo, esfuerzos proporcionados á la gravedad del mal.

CONSEJO DE MINISTROS

Expedientes de Hacienda

Segun manifestaron ayer los ministros á la salida del Consejo, todo el tiempo lo dedicaron al examen de expedientes administrativos. Entre estos expedientes, segun dijimos anoche, figuraba el del arriendo de las salinas de Torreveja y de la Mata. Se aprobó el pliego de condiciones, quedando obligada la compañía arrendataria á realizar obras de saneamiento y á construir un muelle para el embarque. Dichas obras están presupuestadas en 400.000 pesetas, las cuales serán reintegradas al contratista en varios años. En el caso de que las utilidades excedan de 650.000 pesetas, los beneficios se distribuirán por mitad entre el Tesoro y el arrendatario.

Tambien se aprobaron los siguientes expedientes:

Acuñación en la Fábrica de la Moneda de Madrid de pesos especiales para Filipinas. La acuñación se llevará á cabo durante los meses de Abril, Mayo y Junio, utilizando la pasta adquirida por el ministerio de Hacienda y la que tiene el Banco de España.

Concesión de un suplemento de crédito de 33.000 pesetas al presupuesto vigente del ministerio de la Gobernación para hacer efectivas las indemnizaciones que el Estado debe satisfacer por extravío de certificados y pliegos conteniendo valores declarados.

Adquisición, sin las formalidades de subasta, del material científico necesario para facilitar los trabajos que actualmente realiza la Comisión central de evaluación y de catastro y de la brigada topográfica y agronómica.

Organización del servicio que prestan los administradores de bienes nacionales. Estos funcionarios habían solicitado del ministerio de Hacienda que se les concediera la recaudación ejecutiva de débitos por el concepto de propiedades.

Gracia y Justicia

El conde de Tejada de Valdosera llevó los expedientes de indulto de que ayer nos ocupamos.

El indulto del reo de Jaen fué denegado, y respecto á los cinco reos de Toledo se acordó mantener el fallo de los Tribunales para dos de los sentenciados, comunicando á otros dos la pena de muerte por la de cadena perpétua y á otro por la de temporal.

Tambien se acordó conmutar la pena que sufre el Sr. Blasco Ibañez, director de *El Pueblo*, de Valencia, por la de destierro.

Fomento

El Sr. Linares Rivas sometió á la aprobación de sus compañeros un expediente relativo á la adquisición de esplanada con destino al nuevo edificio construido en el paseo de Atocha, y varios sobre construcción de carreteras en las provincias de Barcelona, Zaragoza, Leon y Orense.

Guerra

Fué denegado el indulto de la pena de muerte impuesta á un *tuftista* en Filipinas, por delito cometido antes de la actual insurrección.

Ultramar

El Sr. Castellano obtuvo la aprobación de un expediente relativo á la reorganización del Cuerpo de Orden público en la pequeña Antilla.

El general Blanco

Cuando estaban reunidos en Consejo los ministros, llegó á la Presidencia el general Blanco, y al tener conocimiento de esta visita el Sr. Cánovas del Castillo abandonó algunos instantes á sus compañeros de gabinete, para conferenciar con el señor marqués de Peña Plata.

Créese que el objeto de esta visita estuvo relacionado con las declaraciones que se le atribuyen al general Polavieja sobre la situación militar de Filipinas cuando llegó á posesionarse del mando. Parece que el Sr. Cánovas reconoció el derecho que asistía al general Blanco en justificación de su conducta, y se dice que anoche se le comunicó al general Polavieja algo de lo ocurrido, esperándose aclaraciones.

El marqués de Peña Plata había visitado por la mañana al señor ministro de Ultramar, y por la tarde, antes de ir á la Presidencia, estuvo en el ministerio de la Guerra conferenciando con el subsecretario Sr. Muñoz Vargas.

La partida de Puerto-Rico

El señor ministro de Ultramar dió lectura al telegrama del general Marín, que en otro lugar publicamos, dando cuenta de haber aparecido una partida en Puerto-Rico.

No sabemos si lo que el general Marín dice al gobierno, es lo mismo que se consignó en el telegrama oficial que en otro sitio publicamos.

Lo que sí parece es que el general Marín no concede importancia á esta intenciona, porque el separatismo no tiene prosélitos en Puerto-Rico.

El Consejo acordó reiterar al general Marín la más absoluta confianza para que, sin contemplaciones, reprima toda tentativa de alteración del orden público.

Cuba y Filipinas

Tambien se ocuparon los ministros de las campañas de Cuba y Filipinas, tanto en su aspecto militar como económico.

Claro es que se hicieron comentarios muy favorables y se tributaron calurosos elogios á nuestro ejército en Filipinas y á los dignos generales que lo dirigen. En cambio, sobre la campaña militar de Cuba parece que no estaban muy satisfechos los ministros.

En cuanto á los proyectos para arbitrar recursos para la guerra, tambien hablaron los Sres. Castellano y Navarro Reverter; pero en este punto, parece que no hay nada concreto, y mientras no lleguen á soluciones prácticas, desea el gobierno guardar reserva.

El presupuesto de Cuba

Algun periódico indica que se habló del presupuesto formado por la Intendencia de Cuba, y del déficit que forzosamente ha de calcularse, dado el estado de la isla.

El Sr. Cánovas confía en que los nuevos aranceles que se den á la grande Antilla han de mejorar la recaudación y aumentar los ingresos; pero aun así, comprende que el déficit ha de ser enorme, y que lo que falta para atender á los gas-

tos que se ocasionen ha de refluír necesariamente sobre la Península, que se verá precisada á responder del descubierto, complicándose con ello más y más la situación harto difícil en que se halla el problema financiero y económico.

Lo que dijo el Sr. Cánovas

A la salida del Consejo, manifestó el Sr. Cánovas á los periodistas que no podía asegurar cuando se aplicarían las reformas; pero que estas no serán discutidas en las Cortes artículo por artículo, sino pidiendo un *bill* de indemnidad.

Respecto á la reunion de Cortes, dijo el Sr. Cánovas que no se había tratado esta cuestion.

Yo deseo—dijo—que se aclare antes la situación de Filipinas y afortunadamente va muy bien, como espero que mejoré tambien la de Cuba, porque quisiera ir á las Cortes con la situación más definida respecto á los dos problemas. No sé si lo conseguiré, porque á este fin quería ganar tiempo; pero el tiempo me va á ganar á mí para la reunion de las Cámaras.

En cuanto á los presupuestos, dijo el Sr. Cánovas que había hablado con el ministro de Hacienda de planes financieros; pero no en Consejo, sino en una conferencia que con él había celebrado ayer tarde.

El Sr. Porrúa

Tambien manifestó el Sr. Cánovas que el gobierno no ha recibido hasta ahora noticia oficial de la dimisión del gobernador de la Habana, Sr. Porrúa; pero que, de cualquier modo, este hecho, si se llegara á realizar, carecería en absoluto de importancia.

El Consejo terminó despues de las ocho.

FILIPINAS

TELEGRAMA OFICIAL

Partida rechazada.—154 muertos.—293 presentados.—Puerto amotinado.—Estado del general Polavieja

Manila 26 (11:55 noche).—Madrid 28 (12:35 m).—Capitan general á ministro Guerra:

Partida de 200 hombres, procedentes de Sibul, trató de penetrar anoche en San Ildelonso, siendo rechazada y perseguida, dejando 133 muertos; en madrugada de hoy, 11 más por emboscadas.

Presentados: 11 indultos. En San Fernando, bosque Buhaguinan (Laguña) columna volante encontró partida, causándole 10 muertos por dos heridos de tropa.

Continúan regresando familias Pasig Zaguan y otros pueblos provincia Manila.

En Paranaque, presentados 131 hombres, 76 mujeres y 89 niños.

Ocupada hacienda San Nicolás, sin resistencia. Queda guardada.

En Managuaque algunos rebeldes procedentes de Luzon amotinaron pueblo Santa Cruz, formando partida de 200 hombres con armas blancas. Gobernador de Mindoro marcha con tercio policía á Boac, donde envío de aquí 80 hombres de infantería de Marina.

Desaparecido paludismo, mi padecimiento no avanza.—Polavieja.

La bandera española en Imus

Telegrafú el correspondiente de *El Imparcial* que el general Arizon fué el primero que al frente de sus tropas entró en Imus, desplegándose las fuerzas en columna de honor en la plaza del pueblo.

En tanto que un soldado izaba la bandera en la cúpula de la iglesia, la música tocaba la Marcha Real, y los soldados todos daban vivas frenéticos á los generales Polavieja, Lachambre y Marina.

En torno de aquellas tropas formadas en columna de honor, humeaban las ruinas del caserío, que estaba todo incendiado, excepto la iglesia.

La bandera que fué izada es la del regimiento 74, la misma que ondeó sobre los muros de la casa-hacienda de Silang.

Lo que dicen los prisioneros

Los prisioneros cogidos en Imus dicen que Aguinaldo recibió la víspera refuerzos de Rosario, Naic y Malabon, llegando á reunir hasta 15.000 hombres.

Aguinaldo, al ver que nuestras tropas llegaban, incendió á Imus y mandó fusilar á muchos tagalos que se pronunciaron por la paz y que aconsejaban la presentación ante las tropas españolas.

Aseguran estos prisioneros que son muchos los rebeldes forzados que se niegan á seguir al ejército de Aguinaldo y no pocos los que se han escapado por los caminos de Pasig y Pateros, desertando de la rebelion.

Despues de la victoria

El general Lachambre, escoltado por unos voluntarios de Cagayan y dos sargentos de la Guardia civil, fué hasta Bacoor, donde se embarcó en el transporte *Isla de Cebú* y llegó á Manila para conferenciar con el general Polavieja.

La brigada Serralde ha marchado de Bacoor para Binigayan.

Las victorias de estos días han producido una verdadera desbandada en el campo enemigo.

Los enemigos presos dicen que reina en las huestes de Aguinaldo gran demoralización.

Se ha dado orden de que las columnas permitan el paso de todos los rebeldes que se presenten á indulto.

Nuestras bajas

En las operaciones de estos días hemos tenido en total 40 muertos, 102 heridos de relativa gravedad y 187 levas.

Entre los heridos, además de los señores ya citados en el telegrama oficial, figuran los siguientes:

Los capitanes Sres. Espiños, Ruiz Serrano y Saenz, los tenientes Valera, Fernandez, Baquero, Díez, Medina, Checa, Gonzalez, Antolin Ruiz y el médico señor Saiz Rodriguez.

Recompensas

El gobierno ha acordado promover á teniente general al de division Sr. Lachambre, como premio á las brillantes operaciones que ha realizado en Filipinas.

En círculos militares se dijo anoche que habían sido propuestos tambien para el ascenso inmediato los generales Rios y Jaramillo; pero en el ministerio de la Guerra no se confirmaba la noticia.

La salud de Polavieja

Hablando de la salud del ilustre general Polavieja, dice el correspondiente de *El Herald*:

«Su permanencia en Paranaque, donde las fiebres palúdicas se desarrollaron en gran escala, es la que le ha quebrantado al general en jefe.

Atacósele primero fiebres de poca intensidad, y á las que no prestó la atención que debiera, deseoso de permanecer entre las tropas.

A los pocos días vino á reproducirse la antigua afección al hígado, con fiebres bastante intensas.

Entonces el general creyó llegado el caso de hacer presente al gobierno el estado en que se encontraba.

Las largas noches pasadas en vela y la falta de comedidos en el campamento, porque su espíritu militar no le permitía diferenciarse del soldado en la fatiga y sufrimientos de la guerra, acentuaron el mal en términos que se vió obligado á volver á Manila.

En los últimos días los médicos señores Montoño, Brao, Saura y Martínez celebraron varias consultas, preocupados por el temor de que el paludismo y la afección epática se complicaran, hasta el punto de constituir un estado peligroso para la vida del general.

Esto fué lo que dió lugar á nuevas comunicaciones con el gobierno, pues los médicos declararon que continuar el general Polavieja en esta clima, seria tanto como suicidarse; mientras que volviendo á Europa, era de esperar que se repusiera pronto.»

El teniente Grund

D. Constantino Grund Rodriguez, teniente de caballería y ayudante del general Marina, oficial muerto en el ataque de Imus, nació en Málaga el 22 de Noviembre de 1859, y pertenecía á la familia de aquella ilustre doña Trinidad Grund, de ilustre memoria.

Ingresó en el servicio el 6 de Octubre de 1880, y ascendió á primer teniente el 19 de Febrero de 1889.

Era un oficial pundonoroso y valiente que hizo la guerra de Mindanao, y que ha muerto como mueren los héroes, luchando en primera fila por la bandera de su patria.

Felicitación á la Marina

El general Baránger, en nombre del gobierno de S. M. y de la Marina, ha felicitado á las escuadras de Filipinas por su brillante cooperación en las operaciones, batiendo la costa y haciendo desembarcos en defensa de los grandes intereses de la patria.

INSURRECTOS EN PUERTO-RICO

La noticia que circuló anoche, á primera hora, en algunos círculos políticos, de haberse presentado partidas de insurrectos en Puerto-Rico, produjo penosísima impresion. En el Bólsin se cotizó la noticia con 40 céntimos de baja.

El gobierno concede poca importancia al suceso y cree que se trata de una intenciona parecida á las que ocurrieron hace pocos meses en Valencia, y no concede más importancia al hecho que el de haberse realizado para justificar la invención de fondos.

Son como quiera, de esperar es que las autoridades de la pequeña Antilla procedan con gran rapidez á sofocar ese germen de separatismo. Las condiciones topográficas de la isla permiten abrigar la seguridad de que ese lamentable suceso no tendrá graves consecuencias.

Hé aquí el texto del telegrama oficial: «Puerto-Rico (sin fecha).—Recibido el 27.—El gobernador general al señor ministro:

Un grupo de unos 50 hombres, armados de escopetas, maltrató á varios vecinos que marchaban á Yanco y que no querían unirseles.

Recibido parte, dió con ellos, á cosa de un kilómetro de la población, Guardia civil, que despues de intimidarles dos veces disparó, poniéndoles en completa y precipitada huida, dejando machetes, sombreros y tenido un herido de ellos negro. Tengo ya conocimiento de los que forman el grupo, cuyas casas se reconocieron, encontrándose vacías, y espero sean en breve capturados, llevando fuerza que los persiga. El negro herido y otros prácticos concedores del terreno y de las personas.»

LOS CUENTOS DE LA VIRGEN

La Hija de los Astros

En una hermosa noche cuajada de estrellas, levantaba un ángel su vuelo hacia ta region celeste llevando en los brazos el alma de una mendiga que acababa de espirar.

—Mensajero del Altísimo—le preguntó una estrella—¿dónde vas?

—Voy á llevar al cielo el alma de una pobre mujer que deja abandonada y sola en la tierra á una niña infeliz.

—¿Su suerte me estremece—dijo el astro con compasión—¿qué será de la pobre niña?

Su vecina hizo la misma observación á su compañera, que la repitió á otra, ésta se lo dijo á la de más allá, y el rumor llegó hasta la Luna, que estando esa noche de buen humor, tuvo compasión de la pobre huérfana y se ofreció á adoptarla. Las buenas estrellas, entusiasmadas con esta idea, la comunicaron al Ángel, suplicándole que les trajese la niña tan pronto como hubiese depositado el alma de la madre en el seno del Señor.

Apenas habían profarido esta súplica, cuando el Ángel de la Guardia de la niña, que la había oído, cogió á la chiquitina en brazos, y elevándose hacia la esfera sideral confió á las estrellas su preciosa carga.

Gran fiesta y gran jolgorio hubo en casa de doña Luna, para celebrar la adopción de la infeliz abandonada, y hasta se envió con toda urgencia un mensajero al palacio del Rey de los Astros, para rogarle que se hiciese cargo de la tutela de la niña.

El señor de Sol estaba esta día de buen temple, y se dignó acceder graciosamente á lo pedido, no faltando, por lo tanto, más que encontrar un padrino ilustre, digno de figurar en las pilas bautismales al lado de doña Luna.

El Arco Iris se ofreció galante y aun se brindó á obsequiar á su ahijada con un traje de cada uno de los colores que forman su radiante vestimenta. El bautizo, pues, se celebró en el acto con gran solemnidad y pompa, y las fiestas y regocijos duraron más de ocho días.

Luneta, que tal es el nombre que á la niña se puso, se veía muy querida y mimada en el palacio del astro de la noche, donde, como los mortales no pueden considerarse, los dichos perfectos más dan disfrutarse de una felicidad que poque en el cielo, era to lo que podía en la tierra. Sin embargo, algunos ratos aburridos por falta de compañía, y aunque las buenas Estrellas hacían todo lo posible para divertirla, echaba de menos á un niño de su edad con quien jugar y reír.

Con este afán pasaba la mayor parte del día acomodada á una ventana de la mansion de su madrina, desde donde se veían muy bien todos los incidentes que ocurren en este pizarro mundo. Desde aquella ventana veía cosas que llamaban singularmente su atención; pero lo que más la interesaba y compiacía eran los niños de su edad; á unos los veía jugar acompañados de sus madres ó institutrices en hermosos jardines y frondosos parques; á otros, menos dichosos, en sucias callejuelas ó pobres casas, y sucedió que el preferido entre todos no era uno de esos niños blancos y rubios, vestidos con tanta elegancia, verdaderas monadas, que dan ganas de comérselos, sino un niño muy feo, muy sucio, muy desahogado, abandonado á la merced de un padre borracho y brutal, y que casi nunca se dormía sin regar con lágrimas su miserable jergón.

Un día que la infeliz criatura había recibido de su padre desnaturalizado una paliza, más seria que de costumbre Luneta, con el corazón henchido de ternura y de piedad, corrió á arrodillarse á los pies de su madrina, suplicándole por Dios y por los Santos que tomase bajo su protección al pobrecito.

Desgraciadamente aquella tarde estaba doña Luna de muy mal talante, porque hacia ya algunos días que ciertas nubes mal criadas le impedían, á pesar de sus esfuerzos, lucir sus brillantes escantos á los ojos de los mortales, y por eso sin duda respondió con palabras duras y repelentes á la niña, que asustada salió de la habitación y fué á sentarse al dintel de la puerta á orilla del camio.

Al poco rato la sorprendió un cortejo de hermosísimos niños, vestidos con relumbrales túnicas, entre los cuales se deslizaba majestuosamente una señora de hermosa incomparable. Era la Santísima Virgen que, acompañada de sus ángeles, volvía de hacer su visita de los ámbados al Purgatorio, donde había ido, segun una piadosa tradición, á sacar almas y á consolar á las que no han pagado todavía su deuda á la Divina Justicia.

Las lágrimas que corrían por las rosadas mejillas de Luneta, excitaron vivamente la ternura de su corazón maternal; y parándose delante de la afligida niña le preguntó con voz dulcísima la causa de su pena. Animada por la piadosa señora, la niña le contó sus cuitas, pero la Luna, que estaba haciendo la colada y era muy curiosa, acudió al rumor de las voces, dejándole todo para saber de qué se trataba.

Al ver á la Madre del Salvador se desahizo en reverencias:—«¡Ah señora Virgen, que Vuestra Majestad se digné perdonarme el que me presente así; no esperaba semejante honor.» Francamente, la

apreciable señora no llevaba los días de colada sus mejores galas.

—Estaba preguntando a vuestra ahijada la causa de su pena,—dijo la Virgen sonriendo.

—Es una picaresca—respondió la Luna mirando de reojo a la niña,—una ingrata que no está contenta, cuando tantos niños, Señora, quisieran hallarse en su lugar. Bien alimentada, bien vestida, como una princesa, tratada con el mayor cariño, ¿qué más puede desear? Pues bien; casi no me atrevo a repetirlo delante de Vuestra Majestad. ¿Sabe Vuestra Majestad lo que acaba de pedirme? Vuestra Santidad se escandalizará, vuestros ángeles se cubrirán el rostro de vergüenza: «Necesita, quiere un niño de su edad para que la haga compañía».

—Pobrecita—dijo la Madre de Dios.—¿Te aburres mucho aquí?

—Sí, Señora, porque la madrina está siempre muy ocupada, las Estrellas juegan conmigo algunas veces, pero....

—¿Quieres uno de mis ángeles por compañero?

Lunita miró al cortejo de hermosos niños tan gallardos, con sus túnicas azules y blancas; parecían tan dichosos! y vaciló un momento de contestar; pero haciendo un esfuerzo de valor, dijo por fin:

—¡Oh! Señora Virgen—fijando en la Reina del Cielo sus ojos suplicantes.—¡Hay en la tierra un pobre niño tan desgraciado, que no tiene madre, y su padre le paga sin cesar; yo le veo llorar desde mi ventana, y el pobrecito tiene tanto frío y tanta hambre!

La Virgen, que escuchaba a Lunita, acariciando los bucles de su cabecita rubia, interrogó con la mirada a su divino cortejo.

—Es Gildo el basurero—dijeron con una sonrisa los ángeles.

—Bádmelo, Señora Virgen, para que lo haga dichoso—dijo la niña arrodillándose a los pies de María.

—Hijita mía, tu oración ha sido oída—dijo la Madre de Dios ayudándola a levantarse.—Mira.

La niña dirigió los ojos a la tierra y vio que en aquel instante entraba un ángel en casa del basurero, que dormía tranquilamente; vio que lo tomaba en sus brazos y que se lo llevaba volando. Llegado al palacio de la Luna, dejó al niño, que seguía durmiendo, y continuó su vuelo hacia la Región Celeste.

—¡Jesús, qué súcilo yo no lo admitiré nunca en mi casa—dijo doña Luna, cuyo mal humor aumentaba.

Lunita, inclinada sobre el niño inconsciente, murmuró sollozando:

—¡Oh! madrina, tened piedad de él; ¡es tan desgraciado!

—No—dijo la Luna hecha una fiera—le despidió y le despidió con él. ¡Fuera de aquí, vagabundo!—dijo con dureza, sacudiendo al niño, que despertó sobresaltado.—¡Vamos, largo de aquí!

—Tened compasión de nosotros, madrina—dijo Lunita llorando.

En cuanto al basurero, el pobrecito miraba con ojos aturridos creyendo todavía soñar.

—¡Vete, ingrata, mala pécoral—exclamó el astro furibundo—y llévate en el acto a tu protegido, si no....

—Ven, basurero; no nos quieren aquí—dijo Lunita, tratando de llevarse a su amigo, que no se daba cuenta de lo que le pasaba.

—Muy dura sois con estos pobres niños—dijo la piadosa Virgen a la Luna, con un tono de dulce reconvencción.

—Estos niños no me sirven de nada, Señora Virgen—respondió confusa;—no harían más que estorbarme; la pequeña me ha dado ya bastante guerra.

Lunita y el basurero se aproximaban, espantados, uno al otro.

—¿Dónde ireis, mis pobres niños?—les dijo con compasión infinita la Madre del Salvador.

Consternados, no sabían qué responder.

—¿Queréis venir a mí—les dijo con dulcísima sonrisa.

—¡Sí, sí!—gritaron los dos a la vez. Entonces, atrayendo dulcemente a Gildo hacia sí, María le besó en la frente. En aquel instante el pobre basurero, cuya cara sucia se había iluminado con radiante sonrisa, cayó como desmayado y dormido a los pies de la Virgen para despertar en el cielo.

—No lores, querida niña—dijo con ternura la Virgen a Lunita, que sollozaba de rodillas junto al cuerpo inanimado de su amigo.—En recompensa de tu caridad, te será dado verle por siempre jamás en la región de la Eterna Beatitude.

E inclinándose sobre la niña, su mano divina le cerró los ojos y el cuerpo de Lunita cayó dulcemente sobre el pecho de su amigo, mientras los ángeles entonaban este cántico:

—¡Alleluya! ¡Alleluya! que los dos pobrecitos abandonados repitan con inefable trasporte, con gozo sin límites, dando gracias a María por haberlos admitido a contemplar los esplendores de la Visión Beatífica.

Marí Terry.

Campaña de Cuba

TELEGRAMAS OFICIALES

Operaciones de la columna Linares.— Presentaciones.— Pequeñas batidas y encuentros.

Habana (sin fecha).—Recibido el 27 a las 10:48 noche.—General segundo cabo a ministro Guerra: General en jefe desde Sagua dice a vuestro favor.

«En Cuba, el general Linares, al regreso de Jiguani, al paso del Contramaestre y Ventas Casanova, donde enemigo esperaba en la orilla derecha y partidas Jiguani, atacó y forzó el paso y acampó en ambas orillas, rechazando al enemigo, en Remojanaguas arrolló avanzadas, desalojándolas de sus posiciones en Palo Picado y flanqueos envolvieron al enemigo.

Cogió nueve muertos con Maússer y relámpagos, botiquin, caballos y campamento; nosotros tuvimos teniente regimiento de Cuba, Ramos Ferrer, y nueve

de tropa heridos y seis contusos de arma de fuego.

Siguió a San Lino, dividiendo la fuerza en tres columnas, que en extensos reconocimientos entre Santa Rita y Busenas, batió partida y cogió dos muertos; la columna tuvo un herido.

Fuerza de Guantánamo en Cosme Sierra cogió dos muertos, armas y municiones; nosotros tuvimos dos muertos y un herido.

Fuerzas de protección zona minera en Chicarrón cogieron un muerto, haciendo varios heridos.

En Manzanillo presentados en Viquero 23 individuos con 93 familias, habiendo ingresado en las guerrillas, considerándolo de gran importancia, dada la condición de los habitantes de aquel territorio.

Noticias de Spiritus aseguran diseminación fuerzas de Gomez, siendo los encuentros que hay con partidas locales.

Batallón de Barcelona, regresando con convoy vacío, tuvo un oficial y 12 de tropa heridos.

Batallones de Extremadura, Princesa, América y Albuera, en sus zonas respectivas, cogieron seis prefecturas, caballos y reses.

Regimiento movilizado caballería Camajani dispersó en Calabazar partida Trujillo y cogió tres muertos; la columna tuvo un muerto y un herido.

Esta partida fue batida nuevamente por batallón Vizcaya en Cenama Grande, Trinidad, causándole bajas.

Guerrilla Casilda batió grupo en Potrero Bomba, cogiéndole armas; de la guerrilla resultó un contuso.

Guerrilla Cifuentes, en Tumbas Machado, dispersó partida de 80 hombres, cogió un muerto y armas; la guerrilla tuvo un herido.

Guerrillas Rojas sorprendieron grupos en Santa Rosa, que cogieron un muerto.

Cañoneros Luna y Ardilla y batallón de Alava, recuperaron boto robado por insurrectos a la goleta Estrella, destruyendo un campamento.

Fuerzas de Burgos, Bailén y Toledo, en extensos reconocimientos por Hanabanilla y Hanabina, tuvieron tirotesos con grupos y cogieron un prisionero con armas.

Presentados 11 en Villas.—Ahumada.»

La huelga de Manresa.

Segun dicen de Barcelona, mañana renudará sus trabajos la fábrica de Serra y Bertrand, y el día 1.º de Abril las fábricas de Parera, Portabella y Pedro Paera.

Estos fabricantes impondrán la condición de cuidar de tres telares cada obrera, pues afirman que esta combinación redundará en beneficio de las obreras, por salir así ganando estas mayor sueldo.

Como estas condiciones no son las que motivaron la huelga de los obreros, teme que estos no acudan al trabajo, y ocurrirán nuevos disturbios. Por de pronto se ha anunciado para hoy la celebración de un meeting obrero en Manresa, con objeto de protestar contra las condiciones de trabajo impuestas por los fabricantes Serra y Bertrand.

EL PROCESO ARTON

Paris 27. En los salones de conferencias de la Cámara de diputados se asegura que en la reunión de las secciones para entender en el suplicatorio encaminado a procesar a varios representantes del país, el ministro de Justicia, Sr. Darlan, ha prometido llevar a la Cámara el expediente íntegro del asunto Arton, en cuanto se termine la instrucción del proceso.

La impresión en los círculos parlamentarios es que si la comisión no obtiene datos precisos y pruebas fehacientes acerca de la responsabilidad de los diputados, resolverá en sentido negativo y por mayoría de votos el suplicatorio para el procesamiento.

Paris 27.—Se ha presentado a la Cámara de diputados un suplicatorio para el procesamiento de los Sres. Naquet, Maret y Boyer, complicados en la cuestión del Panamá.

Se han reunido las secciones con objeto de examinar si procede acceder a la sol citud.

Saint Martin, a quien se suponía fugado, se ha presentado en la tarde de hoy ante el juez de instrucción.

También se ha presentado en el Senado otro suplicatorio para proceder contra un senador.—Fabra.

Paris 27.—El senador cuyo procesamiento se ha solicitado, es el Sr. Levry, elegido por el Alto Saona y antiguo diputado.

M. Arton. El médico forense que visitó a Arton, declaró que es necesaria una dolorosa operación aunque no inmediatamente.

El abogado ha pedido la asistencia de un médico de la familia además de los del hospital. El juez ha manifestado que no se oponía a esta petición.

Debate en el Senado. Paris 27.—A las siete de la noche reanudó su sesión el Senado.

El presidente anuncia que la comisión informadora sobre el suplicatorio para procesar a un senador con motivo de la cuestión del Panamá, se reunirá después de la sesión para constituirse.

Sin más incidentes se levanta la sesión acordándose que la haya el lunes.

La comisión se reúne después para constituirse, nombrando al Sr. Damole presidente.

Este convoca para el lunes a sus colegas.

Cámara de los diputados.—Se reanuda la sesión a las diez de la noche.

El Sr. Gonjon declara que la comisión se vé obligada a esperar para presentar dictámen hasta que reciba varios documentos pedidos.

Se formulan algunas protestas. El Sr. Darlan dice que el juez que entiende en el asunto del Panamá revela ciertos escrúpulos jurídicos que no le han permitido oír antes a los diputados cuyo procesamiento pide.

Se presenta una proposición para que haya sesión mañana, a pesar de la festi-

vidad del día; pero se desecha por 301 votos contra 228.

La Cámara acuerda luego que haya sesión el lunes próximo para discutir los suplicatorios.

La cuestión del Panamá vuelve a estar a la orden del día, siendo objeto preferente de las conversaciones.—Fabra.

Los anarquistas de Barcelona

El fiscal del Tribunal Supremo de Guerra y Marina ha terminado su escrito de conclusiones en el proceso de los anarquistas de Barcelona.

Confirma la petición de pena de muerte para nueve, de cada una perpétua para cinco o seis, pide también la absolución de 30 de los sentenciados por el tribunal militar, y penas de diez a veinte años de presidio para los restantes procesados.

Entre éstos se dice que figura el redactor de La Publicidad de Barcelona, señor Corominas.

La vista de este proceso se celebrará probablemente a mediados del próximo mes de Abril.

Castilla y el arancel cubano.

El distinguido escritor D. Santiago Alba, secretario de la Cámara de Comercio de Valladolid, dió anoche en dicha capital una importante conferencia sobre «El problema arancelario cubano y la producción castellana».

El orador hizo historia detallada de los antecedentes del régimen comercial de Cuba, afirmando que la ley de reformas es una positiva amenaza contra Castilla.

Dijo que es imposible la exportación de harinas a Cuba, sin margen protector, refutando las tendencias cubanas hacia los Estados Unidos, y cree se impondrán por compromisos y exigencias de los azucareros.

Aseguró que la pérdida del mercado de Cuba acarrea la de 50 millones de reales anualmente para Castilla.

Indicó el peligro que encierra la cuestión de valoraciones, aun aparte del derecho protector.

Castilla—añadió—necesita bases de reciprocidad y analogía con los aranceles de Cuba, compensando a ésta en el azúcar, el tabaco y el cacao.

Dijo que no inquietan ya las reformas políticas al país, por cuya voluntad habríase hace años concedido amplisimas.

Consideró injusto que, sobre dar hombres y dinero para la guerra, se arruine el país para enriquecer a los yankees.

Aparte convencionalismos románticos—añadió—España debe imitar a Francia e Inglaterra, imponiendo un régimen colonial positivo y compensador de los enormes sacrificios realizados, ó pensar en el abandono de una soberanía nacional que solo sirve para arruinarnos.

El Sr. Alba fué muy aplaudido.

El general Primo de Rivera.

A las cinco de la tarde se embarcó ayer el general Primo de Rivera, su Estado Mayor y 900 hombres de infantería de marina, quedando en tierra tres soldados a causa de hallarse enfermos.

A bordo pasaron a despedir al general varias personas del elemento oficial, observándose que no acudieron tantas como cuando se fué el general Polavieja.

El vapor *Moateideo* zarpó a las seis de la tarde, pudiendo asegurarse llevará buen viaje, a causa de haberse disipado las nieblas que impedían la navegación.

El general Primo de Rivera dirigió al ministro de la Guerra un respetuoso telegrama, despidiéndose de S. M. la Reina y del gobierno.

CÍRCULO INDUSTRIAL.

Anoche celebró junta general extraordinaria, con objeto de presentar a la aprobación de los reunidos dos proposiciones de la directiva y discutir el expediente sobre el arriendo de los consumos.

La primera de las proposiciones se relacionaba con la celebración por este círculo de una exposición industrial de la provincia de Madrid cada año, con todos los productos de que dispone la industria, y la segunda tenía por objeto hacer una suscripción voluntaria entre sus socios para atender a todas las necesidades de este centro y aquellas mejoras que son de imprescindible necesidad.

Ambas proposiciones fueron aprobadas por unanimidad.

Se abrió discusión sobre si es conveniente el arriendo de los consumos, siendo discutido ampliamente este punto, en contra del proyecto, por los Sres. Redondo, Villamil y Palacios, y en pró del mismo por los Sres. Clot, Gomez (D. Carlos) y otros.

En vista de lo avanzado de la hora, se suspende la sesión para reanudarla sobre este objeto mañana a las nueve de la noche.

LA FIESTA DEL TRABAJO.

Segun teníamos anunciado, anoche se reunió el comité del partido socialista para acordar la forma en que debe manifestarse el próximo 1.º de Mayo.

El comité propuso a sus compañeros reunirse el indicado día en el merendero de los Viveros y celebrar con una merienda la fiesta del trabajo.

Púsose a discusión la proposición referida, haciendo uso de la palabra varios compañeros, entre ellos Iglesias.

Hicieronse varias proposiciones, con objeto de que, mediante el pago de dos pesetas, les dieran de comer en el citado merendero a los asociados y sus familias; algunos propusieron, comer unos, y tomar café los que no les fuera posible sufragar las dos pesetas de cuota, tomándose por fin el acuerdo de celebrar una merienda el día 1.º de Mayo en los Viveros.

A la reunión asistieron varias señoras.

DON MANUEL TELLO

La junta directiva de La Unión Ibero-Americana, en sesión de hoy, ha acordado que conste en acta el profundo sentimiento que le ha causado la muerte del ilustrado periodista Sr. Tello Amondarain, y que concurra al entierro una comisión de la misma, presidida por el señor marqués de Bascortas.

Cuestion de Creta

El duque de Esparta.

Atenas 27.—Se halla definitivamente acordada la marcha del príncipe heredero, duque de Esparta.

Saldrá esta noche con rumbo a Volo, en el yate *Sphaerteria*. Le acompaña su esposa la princesa Sofia de Alemania.

Manifestacion de simpatia.

Oporto 27.—Los estudiantes de esta población han verificado de esta noche una nutrida y entusiasta manifestacion, alumbada por antorchas, para mostrar sus simpatías a la nacion helénica.

Los manifestantes acudieron al edificio que ocupa el consulado griego y al vapor *Ithaky*, de la misma nacionalidad, fondeado en este puerto.—Fabra.

Evasivas.

Berlin 27.—El secretario de Estado, contestando en el Parlamento a una pregunta sobre la cuestión de Creta, declaró que la situación presente no le permite dar explicaciones, pero que cuando llegue el momento oportuno el Canciller del Imperio informará cumplidamente a la Cámara de la política seguida por el gobierno.

El príncipe Jorge.

Atenas 28.—A las doce de la noche ha zarpado el yate que conduce al príncipe heredero y a su esposa la princesa Sofia de Volo.

Se cree que mañana mismo el príncipe tomará el mando de general en jefe del ejército de Tesalia.

Reina grande entusiasmo aquí. El lenguaje de la prensa es cada vez más belicoso.—Fabra.

LA GACETA

Publica la de hoy las disposiciones siguientes:

Presidencia. Real decreto resolviendo a favor de la Administración una competencia suscitada entre el gobernador civil de Málaga y el juez del distrito de la Alameda de aquella ciudad.

Ultramar. Los decretos de personal de la magistratura que publicamos anteanoche. —Real orden nombrando registrador de la Propiedad de Manila Sur, a D. Rafael Fernández Cerro.

—Idem dejando sin efecto este nombramiento.

Guerra. Real orden aceptando los ofrecimientos de plazas gratuitas por varios directores de establecimientos particulares de enseñanza, a favor de los huérfanos de militares.

Gobernacion. Real orden circular dictando reglas para que los Ayuntamientos envíen por conducto de los gobernadores al Instituto Geográfico y Estadístico, relacion exacta de las calles, plazas, paseos y edificios de cada pueblo.

Fomento. Trasladando a la cátedra de Matemáticas del Instituto del Cardenal Cisneros, a D. Miguel Martínez García, que explica igual asignatura en el de Granada.

Por telégrafo.

EXTERIOR.

Los socialistas alemanes.

Berlin 27.—En el Parlamento alemán se suscitó un debate sobre los alemanes presos en Barcelona.

El diputado socialista Bebel dijo que aquellos han sido objeto de malos tratamientos.

El secretario de Estado contestó que la señora Brandt, presa en Barcelona, ha perdido, al parecer, la nacionalidad, por llevar una ausencia de más de diez años.

En cuanto al otro preso, llamado Hueffel, natural de Colonia, hay que tener en cuenta que es un desertor que ha sufrido varias condenas.

Los desertores—añadió,—no pueden gozar en el extranjero de la protección que se dispensa a los demás súbditos que han cumplido con sus deberes para con la patria. (Grandes aplausos).

El heredero de Rusia.

Argel 27.—El príncipe heredero de Rusia se encuentra bastante mejorado de salud. Hoy ha paseado en carruaje por las cercanías de esta población.—Fabra.

INTERIOR.

La miseria en Andalucía. Sevilla 27.—Es tan grande la miseria que reina en esta provincia, que los obreros, no encontrando otro medio de satisfacer sus necesidades, roban el pan donde lo encuentran. Así ha sucedido hoy cerca de Moron, donde un grupo de trabajadores quitó a Juan Moran 80 hogacas de pan de una carga que conducía para la venta.

Al ser detenidos varios de estos trabajadores, se excitaron los ánimos, produciéndose alguna alarma en el pueblo, siendo necesario adoptar algunas precauciones.

El Ayuntamiento ha celebrado sesión extraordinaria para ponerse de acuerdo

con los principales propietarios, a fin de dar trabajo a los jornaleros.

El crimen de Llanera.

Oviedo 27.—Hoy ha continuado en la Audiencia la vista de la causa instruida por el crimen de Llanera.

El exámen de testigos de la defensa hizo que el fiscal modificase las conclusiones, siendo puestas dos procesados en libertad. Quedan solamente el procesado Queipo, acusado de parricidio, y la comadróna Bango, de encubridora.

Han pronunciado elocuentes informes las acusaciones y la defensas. Catalañistas y federales.

Barcelona 27.—El gobernador ha prohibido el meeting catalañista convocado para mañana en Villafranca.

Ha sido denunciado el *Catecismo catalañista* publicado en Sabadell, y que es el compendio del programa y de las aspiraciones del partido catalañista.

Es objeto de muchos comentarios la carta del jefe de los federales revolucionarios, Sr. Vallés y Ribot, negando que sus correligionarios intenten conspirar, y protestando de que se ciñe a la propaganda legal.

Conocidos federales aseguran que la carta ha producido deplorable efecto en las masas del partido.

Cosas del vino. Pamplona 27.—Al abandonar anoche sus trabajos un grupo de siete obreros del pueblo de Azoz, se acercaron al polvorin, situado a tres kilómetros de Pamplona, profiriendo gritos de viva Carlos VIII.

El oficial que mandaba la guardia del polvorin detuvo a dichos trabajadores, dando conocimiento del hecho a la autoridad superior.

Conducidos por fuerza militar de ésta, llegaron a Pamplona, ingresando en la ciudadela.

Los detenidos parece que estaban ebrios y no llevaban armas. Han sido sometidos al procedimiento militar.

En honor de Pini. Barcelona 27.—Se ha celebrado en el teatro Principal un asalto de armas en honor del célebre tirador Pini.

Han tomado parte en el asalto el marqués de Hijosa de Alava y los profesores Merini, Giurovich y otros acreditados tiradores.

Pini entusiasmó al público por su exquisita elegancia, seguridad y acierto en el noble arte de la esgrima.

Pini marchará en breve a Madrid. Lance de honor.

Barcelona 27.—A las cinco de la tarde se ha efectuado el lance de honor en la finca del Hospital, entre el capitán de caballería Sr. Mercader y el Sr. Pizarro.

Se cruzaron cuatro tiros. Una bala del Sr. Pizarro rozó la ropa del Sr. Mercader.

Los padrinos se interpusieron, dando el lance por terminado.

Los adversarios se dieron la mano. Contrabandistas sorprendidos.

Manresa 27.—Los carabineros han descubierto un importante contrabando en la montaña.

Al ser sorprendidos, los contrabandistas huyeron, dejando ocho fardos con géneros de seda.

Los republicanos de Lérida.

Lérida 28 (12:30 madrugada). Ha terminado la inauguración del casino de Unión republicana, resultando el acto brillantísimo. Los Sres. Guach, Odón de Buen y Corominas, pronunciaron discursos que han sido muy aplaudidos, exhortando a los partidos republicanos a la unión. Han hablado también los republicanos de Lérida Sres. Aguilar, Canadell y Vicens.

En la reunión ha reinado un orden completo y mucho entusiasmo. El coro La Palma subió al local al final de la sesión, cantando varias piezas, entre ellas *La Marsellesa*, que fué estrepitosamente aplaudida.

Ha asistido un delegado del gobernador.—Menchea.

El dentista Sr. Porras está al frente de su oficina dental, Arenal, 22 dupdo. pral.

Huérfanos de la guerra. La Asociación Benéfico-escolar de Huérfanos de la guerra celebró anoche junta general, acordando que se nombra una comisión gestora para que practique los trabajos necesarios a fin de constituir la sección de socios protectores, a cuyo cargo y bajo la presidencia del general Martínez Campos, se confiará la custodia de los fondos que se obtuviesen, dedicándolos en primer término al pago de uniformes y equipos de los huérfanos de la guerra, verdaderamente pobres, que ingresaran en las Academias militares, sin plaza de gracia, al importe de premios a los más estudiosos y al de libros y recursos a los más necesitados.

Personal de la Armada. El vicealmirante D. José Maimó y Roig ha solicitado su pase a la reserva.

Con este motivo se correrá la escala y ascenderán: a vicealmirante, D. José Reguera; a contralmirante, D. Manuel Cámara; a capitán de navío de primera clase, D. Joaquín Lazaga; a capitán de navío, D. Guillermo Camargo; a capitán de fragata, D. Alvaro Blanco, y entrará en número el teniente de navío de primera clase D. Adolfo Calandria.

Se indica para comandante general de la escuadra al contralmirante D. Segismundo Bermejo; para jefe de la comisión de Marina en Londres, a D. Joaquín Lazaga, y para comandante de marina de Manila, a D. Guillermo Camargo.

Moja y Bolívar. Ayer se verificó en Málaga el entierro del distinguido escritor Sr. Moja y Bolívar.

Presidieron el duelo el gobernador, el alcalde, el presidente de la Diputación, el Sr. Ortega Manila y representantes de la prensa local y madrileña.

Asistieron las autoridades todas y numeroso cortejo, con representación de la prensa, del Ayuntamiento, la Diputación, la Junta del puerto, la Cámara de Comercio y los Círculos de recreo.

El entierro ha sido costeado por la Asociación de la prensa y los amigos, y el Ayuntamiento ha hecho donación del nicho donde el cadáver ha recibido sepultura.

Soldado ratero. En la calle de Toledo y frente a la iglesia de San Isidro, ha sido detenido esta mañana José Ramírez Muñoz, soldado de ingenieros zapadores minadores, que había regresado el 3 del actual de Cuba para continuar sus servicios en la Península, por haber sustraído momentos antes del bolsillo a doña Juliana Echevarría un portamonedas con 16 pesetas.

Sacristán suicida. Según comunican de Brunete, pueblo de esta provincia, ha aparecido ahorcado en la sacristía de la iglesia de dicho pueblo el sacristán de la misma, Mariano González Mejía. Para lograr sus propósitos atóse un pañuelo al cuello, y por el otro extremo a un tirador de una puerta, ahorcándose.

Un cadáver de mujer. En el sitio llamado Sutillo de Paül, término de Vaciadmadrid, ha sido encontrado, según comunican al gobernador civil, el cadáver de una mujer, el cual solo tenía adheridos a la carne unos pedazos de trapo. Ha sido imposible identificarla, por encontrarse ya casi momificada.

D. Teodoro Sainz de Rueda. Víctima de larga y penosa enfermedad, ha fallecido esta mañana nuestro particular amigo el ex-diputado a Cortes D. Teodoro Sainz de Rueda. A su distinguida familia damos nuestro más sentido pésame.

Incendio. En los sótanos de la casa núm. 2 de la calle de Alcalá se ha declarado esta tarde un incendio que fué sofocado a poco de iniciarse. Las pérdidas han sido de escasa consideración. Se ha acentuado notablemente la mejoría del director de El Correo, señor Ferreras.

Balance del Día

Aunque sin dársele exagerada importancia, ha producido mal efecto la noticia de haber aparecido en la isla de Puerto-Rico una partida de hombres armados.

Poco numerosa y derrotada ya por fuerzas de la Guardia civil, es de suponer y de esperar que el levantamiento de dicha partida no tenga graves consecuencias.

Pero el hecho solo de haberse producido este incidente, es un motivo más para la preocupación, cada día mayor, de la gente, por el estado de nuestras colonias.

En ninguna parte surgen caprichosamente sucesos de esa índole, y en todas, cuando ocurren, deben mirarse con atención y con seriedad, si se ha de evitar que sobrevengan después mayores males.

La isla de Puerto-Rico, por su modo de ser, especialmente por la densidad de su población, mayor que la de ningún otro país del mundo, y por las condiciones de su producción y de su industria, es una región de atmósfera en extremo favorable para el mantenimiento del orden, y parece que se necesita una gran insensatez para levantarse allí en armas, con el riesgo casi seguro de un rápido y severo castigo.

Por esto precisamente, en opinión de personas conocedoras de la isla, se debe estudiar con cuidado el origen y la raíz del suceso ocurrido en Puerto-Rico, que, si no se considera manifestación de una enfermedad, podría quizás apreciarse como un síntoma de dificultades, que convendría prevenir.

No es el fuerte de nuestra raza la prevision; pero lo caro que estamos pagando el pecado de no haberla tenido, en Cuba y en Filipinas, sin remontarnos a desgracias anteriores, debiera hacernos, siquiera por una temporada, más precavidos.

No piensa el gobierno, según hemos oído, enviar refuerzos de tropa a Puerto-Rico; y nos parece que hace perfectamente.

Gobernar mejor es lo que allí hace falta, aunque no serán de esta opinión los parientes y protegidos del Sr. Castellano, a quienes éste ha entregado la isla. A última hora se nos ha facilitado en Guerra un telegrama del general Marin, que aparte publicamos, y que contiene noticias satisfactorias.

Siguese esperando con gran interés noticias de Filipinas que anuncien el ataque a Noveleta y a Cavite Viejo.

Pero esta tarde no se han recibido telegramas oficiales relativos a la campaña.

Con referencia a despachos particulares, se ha dicho que se ha celebrado ayer en Manila una gran manifestación en honor del ejército y

del general Polavieja, en la que hubo gran entusiasmo y pronunciaron patrióticos discursos el gobernador general y otras personas.

De las manifestaciones sobre la política que conviene hacer en Filipinas y sobre lo que podría llamarse estrategia parlamentaria del gobierno, que algunos periódicos de la mañana atribuyen al Sr. Cánovas, hechas después del Consejo de ministros ayer celebrado y en el Consejo mismo, se ha hablado algo; pero habrá que esperar, para formar juicio, a que las confirmen los periódicos ministeriales.

Del estado de relaciones entre el Sr. Cánovas y el Sr. Romero Robledo, no hay impresiones nuevas; pero después de la verdadera intimación dirigida por el segundo al primero en el artículo de *El Estandarte*, la situación del Sr. Cánovas es incómoda; porque si cede ante ella, su autoridad quedará todavía más quebrantada, y si la desatiende, solo se librará de dificultades en las Cortes, adquiriendo, antes de que éstas se abran, el Sr. Romero Robledo la virtud de la mansedumbre.

Se ha relacionado con el disgusto que se ha dicho tiene el general Blanco, con motivo de las declaraciones que han atribuido los correosales al general Polavieja, una visita hecha esta mañana por el general Martínez Campos al ministro de la Guerra, y una larga conferencia celebrada más tarde por éste con el Sr. Cánovas en la Presidencia.

LOS TEATROS

Comedia. Con un lleno completo verificóse anoche en este teatro la función a beneficio de la distinguida actriz Josefina Alvarez. En la comedia *El Angelus* fué llamada el Sr. Blasco a escena al final de los actos primero y último.

Estrenóse después con aplauso un diálogo titulado *La mujer del Tremendo*, escrito expresamente para la beneficiada y para el Sr. Manso, por D. Gabriel Briones, el cual fué llamado a escena.

La señora Alvarez, que fué muy aplaudida durante la noche, fué asimismo obsequiada por sus amigos con flores y valiosos regalos. La función fué honrada con la presencia de S. A. la Infanta Isabel.

Lara. Con muy buen éxito se estrenó anoche en este teatro un juguete en un acto, titulado *Los conejos*, original de los señores Lucio y Arribas.

La obra no tiene ninguna novedad en los tipos ni en las situaciones, pero es abundante en chistes, y esto bastó para que el público pasara un rato agradable y aplaudiera a los autores, llamándolos a escena.

Zarzuela. Con la preciosa zarzuela del Sr. Olona y maestro Bruil, *Colegio de señoritas*, debutó anoche en este teatro la primera triple cómica señorita Isabel Lopez.

El público que ocupaba todas las localidades del teatro, aplaudió repetidas veces a la simpática actriz y la tributó una verdadera ovación al terminar el cantabile del *Can-can*, que por cierto bailó de una manera magistral.

La empresa de la Zarzuela ha hecho una buena adquisición contratando a la señorita Lopez.

Boisín de Agentes.

Cierre del 27 de Marzo por la noche. Madrid, interior, fin de mes, 64'00. Idem, fin próximo, 64'30 p.

Barcelona, interior fin mes, 64'02. Idem, exterior, fin mes, 77'05. París, exterior, 59'34. Bente francesa, 102'22. Londres, exterior, 59'56.

CHARAD

Prima dos cuarta un salvaje mil crímenes cometió con unos pobres criados que con sus desgrazas una criada francesa que la sirve a doña Idés, acostumbrada a su tierra la llama tres cuatro tres. No te dará más detalles, pues sé la has de descifrar, y más sé por la mañana todo te gusta tomar.

L. FERNÁNDEZ RODRIGUEZ.

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR. A RRE BAITA

Solucion al jeroglífico del domingo anterior

Act con Satanás Julio habló un día: ¿Quieres comprarme el alma? — Vale poco. — Tan solo por un beso la diera. — Antiguo pecador, ¿te has vuelto loco? — ¿La compras? — No. — ¿Por qué? — Porque ya es mía *Campanor.*

SOLUCION AL JEROGIFICO ANTERIOR: A caballo dado no se le mira el diente.

La mesa de Ferreras.

Comida del 29 de Marzo.

Cubierto de 5 pesetas.

Entremeses. Consomé Choute-au-pot. Conchas de mariscos. Fricandó con espinacas. Flambé variado. Pichón asado, con berros. Tarta panchipana. Helado. Postres.

CULTOS.

Santo de mañana.—San Eustasio, abad, y los Santos mártires Cirilo, Pastor, Victoriano y Segundo.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la capilla del Príncipe Pio, donde se celebrará misa mayor a las diez, y por la tarde, *Miserere* y reserva.

En la iglesia Pontificia rogativa circular por los sucesos de Cuba y Filipinas; a las once, misa con Matifiesto y quedará expuesto hasta la una, y por la tarde, de tres a seis.

En las Carboneras por la tarde, *Miserere*, siendo orador el P. García de la Iglesia.

En el Cristo de la Salud id. por la noche, predicando el P. Fita.

ESPAÑOL.—24º lunes clásico.—A las 8 1/2.—Lo positivo.—El sutil tramposo. COMEDIA.—A las 8 1/3.—El Angelus. —La mujer del Tremendo (diálogo). ZARZUELA.—A las 8 3/4.—Los zangolotinos.—A las 9 1/2.—El príncipe de El Nemo o todo por el arte.—A las 11.—La boda de Luis Alonso o la noche del entierro.—A las 12.—Colegio de señoritas. LARA.—1º turno 2º.—A las 8 1/2.—El bigote rubio.—A las 9 1/2.—El petróleo.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/4.—Los conejos. APOLLO.—A las 8 1/2.—Las campanadas.—A las 9 1/2.—Las bravas.—A las 10 1/2.—¿Cómo está la sociedad!—A las 11 1/2.—La madre abadesa. ESPAÑA.—A las 8 1/2.—Los toros sueltos.—A las 9 1/2.—Maniobras militares.—A las 10 1/2.—La marcha de Cadix.—A las 11 1/2.—Los cocineros. ROMEA.—A las 8 1/2.—Lion D'or.—A las 9 1/2.—Madrid de noche.—A las 10 1/2.—El Buen Gusto (modas).—A las 11 1/2.—Cuadros disolventes. MADRID.—IMPRESA DE EL CORREO.

EDICION DE LA NOCHE

NOTICIAS DE CUBA

Telegrama oficial.

Nuevos encuentros.

Habana (sin fecha).—Madrid 28 de Marzo de 1897 a las 2 4 m.—General segundo cabo a ministro Guerra: En reconocimientos en Matanzas tuvo el enemigo seis muertos. Columna Lealtad, en reconocimientos, batió grupos en travesía Lomas Pacharate (Habana); hizo nueve muertos y tuvo cuatro heridos. Provisional Baleares batió partida en Pedros, hizo cuatro muertos y tres heridos; columna cuatro heridos. En otros reconocimientos en Habana tuvo enemigo 12 muertos. General Godoy, reconociendo zona entre ríos Sabalo y Buyanatego, hizo ocho muertos, uno cabecilla, Juanolo Diez. Batallón Valladolid en Santa Teresa hizo un prisionero y tuvo un herido. Presentados 10 armados, tres sin armas.—Ahumada.

LA CUESTION DE CRETA

Prisioneros.

Atenas 28.—El coronel Vassos, que manda las tropas griegas de Creta, anuncia por el telegrafo óptico, por no poder hacer uso del cable, desde que las fuerzas internacionales ocuparon los puertos de la isla, que han sido conducidos a su campamento 130 prisioneros turcos. Se supone que estos proceden de la última acción de Malaxa.

El ejército extranjero.

La Canea 28.—Un destacamento compuesto de 300 soldados franceses, italianos y rusos, con tres cañones, al mando del capitán francés Porignon, ha salido hoy de esta ciudad con objeto de proteger la toma de aguas del canal de Boutsourio, que surte de agua a La Canea. En el indicado punto hay una aldea que quedará ocupada por dicha fuerza internacional.

La opinion en Rusia.

San Petersburgo 28.—A pesar de la severidad de la censura ejercida en Rusia sobre la prensa, ésta no oculta las simpatías que en aquel imperio se siguen manifestando en favor de los griegos. Algunos periódicos llegan a indicar la conveniencia de que se busque por las potencias alguna solución a la cuestión cretense, que no redunde en perjuicio de la dignidad del reino helénico. Este lenguaje es muy comentado en los círculos diplomáticos.—Fabra.

Telegramas de la tarde.

(DE LA AGENCIA FABRA).

La peste.

Londres 28.—Los telegramas de Bombay anuncian que decrece la epidemia de la peste bubónica en aquella ciudad. En cambio a quel terrible azote se propaga en algunas comarcas del Este de la India.

Conferencia sanitaria.

Viena 28.—Nada se ha resuelto aún acerca de la convocatoria de una nueva conferencia sanitaria internacional; pero no sería extraño que las potencias dieran su conformidad a dicho proyecto encaminado a poner en armonía los acuerdos de las conferencias de París, Dresde y Venecia, unificando las conclusiones de las mismas.

Las elecciones de Italia.

Paris 28.—Las correspondencias que se reciben de Italia, presentan al gobierno verdaderamente preocupado por el éxito obtenido por los socialistas en las recientes elecciones. A esto obedece sin duda una circular secreta dirigida por el gobierno a los magistrados superiores para que le faciliten cuantos detalles puedan serle convenientes a fin de conocer las verdaderas fuerzas con que cuenta el socialismo. El azúcar.

Londres 28.—Las grandes importaciones de azúcar en los Estados Unidos motivadas por el fundado recelo de que recarguen los derechos de Aduanas, ha producido un alza de dicho artículo en casi todas las comarcas productoras de Europa. Los derechos de entrada del azúcar que actualmente son en los Estados Unidos el 40 por 100 de su valor se elevarán probablemente a 75 por 100. En Alemania se considera esta medida como en extremo funesta a la producción de azúcar de remolacha.

El Uruguay y la Argentina.

Buenos Aires 28.—El presidente del Uruguay ha resuelto enviar al general Tagas con una misión cerca del gobierno argentino. Se hacen muchos comentarios sobre el viaje de dicho general, que ha desempeñado varios cargos en aquella República.—Fabra.

Sociedad de velocipedistas.

Esta tarde se ha celebrado en el Velódromo de las Delicias el almuerzo con que la Sociedad de velocipedistas de Madrid obsequia a sus socios anualmente. Antes de la comida hubo una interesante carrera entre dos bandos, que duró desde las siete hasta las once y media de la mañana. Hubo dos bandos, blanco y negro: en el primero tomaron parte los Sres. Canals, Oserio, Santos (D. C.), Dorado, Gardazal, Guimerá (D. F.), Hualgo, Guimerá

SOCIEDAD DE CONCIERTOS

La primera sinfonía de Beethoven, la *overtura* de Rhenzi, de Wagner una *Po-laca*, de Chopin, instrumentada por Bretton, y un *valse capricho*, de Rubinstein, constituirán el programa de las piezas que la orquesta de la Sociedad de Conciertos ofrecía hoy al público. Fuerza es confesar que éste, en nuestro sentir con razón, no mereció grandes aplausos por los notables profesores. De la quinta sinfonía de Beethoven, obra que no comprende ni siente el público madrileño como otras más brillantes y magistrales del gran músico, no fué repetido ningún tiempo. La *overtura de Rhenzi* dió ocasión a las protestas de algunos espectadores. En realidad la ejecución fué deficiente, contribuyendo a ello el mal, que estuvo muy desafortunado. Se aplaudió con tibiaza la *polaca* de Chopin y el *valse* de Rubinstein, obras de escasa importancia que la orquesta interpretó débilmente. El público no dió muestras de entusiasmo sino cuando la notable y genit pianista señorita Rigalt ejecutó la *Fantasia húngara* de Liszt con acompañamiento de orquesta; la *balada en sol menor*, para piano solo, de Chopin, y tres piezas más que no estaban en el programa, y que tocó para corresponder a los calurosos aplausos que se la tributaron. La señorita Rigalt confirmó esta tarde la fama de que viene precedida y la buena opinión que de ella formó el público de Madrid, desde el primer día que ante él se presentó. Su prodigiosa agilidad y admirable mecanismo, están fuera de duda. Lástima que la hermosa pianista no haya escogido en los tres conciertos en que ha tomado parte, ninguna de esas composiciones sencillas, posticias é inspiradas, en cuya interpretación se demuestra a más de la agilidad, el sentimiento.

De todos modos, su triunfo ha sido grande y merecido. La inmensa concurrencia que asistió esta tarde al teatro del Príncipe Alfonso, acogió su labor de artista con ovaciones continuadas. En el concierto estuvieron S. M. la Reina y SS. AA. la Infanta Isabel, la Princesa de Asturias y la Infanta María Teresa.

PARTIDA DE PUERTO-RICO

Presentaciones.—Veintidos detenidos.—Tranquilidad en la isla.—Los partidos políticos. Puerto-Rico 28 (21ª mañana).—Recibido el 28.—Capitan general a ministro Guerra: Tres presentados. Cogidos 22 de partida Jauco. Los demás, dispersos y perseguidos. Resto isla tranquilidad completa. Comités tres partidos ofrecen resuelto apoyo.—Marin.

El general Martitegui ha visitado hoy por la mañana al ministro de la Guerra. Está en Sevilla nuestro estimado amigo el ex-ministro D. Manuel Eguillor.

El Sr. Tello. Esta tarde ha recibido cristiana sepultura en el cementerio de la Almudena, el cadáver del infortunado escritor y periodista D. Manuel Tello.

El entierro ha estado presidido por su hermano D. Joaquín, por el director de *La Epoca*, señor marqués de Valdeiglesias, y por otros individuos de la familia. Figuraban en el duelo todos los redactores de dicho colega, muchos periodistas y hombres políticos, y gran número de amigos particulares del finado. Reiteramos a su familia la expresión de nuestro sentimiento.

Suicidio.

En su domicilio, Lopez de Hoyos, 11, se ha suicidado esta tarde, disparándose un tiro en la cabeza, un vendedor ambulante llamado José Lopez. Ignórase la causa que movió al José Lopez a suicidarse, pues solo se ha encontrado un papel que dirigía al juzgado diciendo que a nadie se culpaba de su muerte.

El Sr. Eanchez Ortiz.

Con sentimiento hemos sabido que se encuentra enfermo de alguna gravedad, en Barcelona, nuestro querido amigo el ilustrado director de *La Vanguardia*, don Modesto Sanchez Ortiz. Mucho celebraremos el pronto y completo alivio de tan notable periodista.

JEROGLIFICO

EL CERTO MARZO 28 DOMINGO

SE A I

(La solución el domingo próximo.)

PEDRO DOMECCO
COSECHERO, ALMACENISTA
Y EXTRACTOR DE VINOS
JEREZ DE LA FRONTERA
CASA FUNDADA EN 1730
Autorizada para el uso de las armas reales
por R. O. de 18 de Octubre de 1824

DESTILADOR DE AGUARDIENTE PURO DE VINO ESTILO
COGNAC FINE CHAMPAGNE
MARCAS UNA, DOS Y TRES CEPAS Y EXTRA
Pedid Cognac Domecco
en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurantes

JARABE DE ESTIGMAS DE MAIZ Y BORO-CITRATO DE LITINA DE RAMON A. COIPEL
Contra el reumatismo, gota, cálculos úricos del riñón y vejiga y catarro de ésta. Frasco, 5 ptas. Barquillo 1, farmacia. Madrid

CHOCOLATES SUPERIORES
Tos y cafés selectos, riquísimos bombones de chocolate, variedades, cremas, caprichos de novedad para regalos.

MATÍAS LOPEZ
25, MONTERA 25

Antigüedades
Los Sros. Hamburger, de Amsterdam y Londres, de regreso de su viaje y de paso en Madrid, donde estarán algunos días, desean comprar objetos antiguos, porcelanas, tapices, abanicos, bronce, objetos de plata y oro esmaltados, encajes, etc. Recibirán de 9 a 11 y de 3 a 5 en el HOTEL DE PARIS.

ISLA DE CUBA
Realiza los ricos paños de Lyon y piel de seda a 2'50 ptas. 2.000 piezas Damasco y brocados a 2'95. 500 piezas sedas fantasía a 1'95. En armures, rejinas, velos y crespones en negro a 1'25. En camisetas, pantalones, calcetines y medias a precios verdaderamente desconocidos. Chambras con bordados a 0'90, camisas a 1'25, enaguas a 2'10. 200 velos toalla a 6'50. Servilletas, mantelitos, toallas y paños de cocina, solo viéndolo se convencerán de la baratura. 500 piezas de seccionales a 5'25. 400 colchas blancas a 4'50, de seda a 30. Géneros ingleses: para caballero, traje a medida, desde 25 ptas y pantalones, 10. En alfombras se han hecho grandes rebajas. 500 sábanas a 2'50. El diluvio en sombrillas casi de balde. **Montera, 10.**

CORREOS
ACADEMIA PREPARATORIA DIRIGIDA POR
DON GABINO RODRIGUEZ DE LLANO
Jefe del negociado de planes de la Direccion general, vocal del Tribunal de exámenes de las dos convocatorias anteriores. Matrícula de 2 a 6 de la tarde.—Espejo, 5, 2.º izquierda.

IZQUIERDO,--PUEBLA, II
TRASPASA en buenas condiciones su antiguo y acreditado establecimiento con sus instalaciones y existencias de artículos de pintura y dibujo, por cesar en el comercio. Se facilitan datos.

IBARRA Y COMPANIA
Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.
Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.
Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Direccion y D. Joaquín de Haro consignatario.

SERVICIOS DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz
Con escalas en Puerto Rico y Progreso y combinación a Puertos americanos del Atlántico y Puertos N. y S. del Pacífico.
Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:
El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto Rico y Habana y con tráborado para Progreso y Veracruz.
El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con tráborado para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.
Las salidas de la Habana para New York son los días 10, 20 y 30, y de New York para la Habana los mismos días.
RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.
El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Hamberes, Nantes y Burdeos.
El 30, con escala en Puerto Rico, el 4 ó 5 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor Reina María Cristina, saldrá de Santander el 20 del corriente.
LÍNEA DE FILIPINAS
Con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapore; servicio a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones a Kurahoe y Bushiro (golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.
Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, a partir del 4 de Enero de 1896.
De Manila saldrán cada cuatro jueves, a partir del 23 de Enero de 1896.
El vapor Montevideo, saldrá de Barcelona el 27 del corriente.

LÍNEA DE FERNANDO POO
Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.
Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA
LÍNEA DE MAREUCCOS
Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Oúta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TÁNGER
El vapor «JOAQUIN DEL PIELAGO» sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.
La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE
La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

	27 Marzo 1897.	20 Marzo 1897.
	Ptas. Cént.	Ptas. Cént.
ACTIVO.		
Oro.....	213.208.999'47	215.208.999'47
Plata.....	269.866.749'17	271.582.038'11
Corresponsales en el extranjero.....	33.508.954'33	24.768.452'19
Efectos a cobrar en el extranjero.....	10.781.036'83	11.773.940'58
Descuentos.....	196.730.954'29	196.970.789'05
Préstamos.....	247.870.098'44	239.256.574'20
Efectos a cobrar en el día.....	2.523.029'09	2.355.494'13
Acciones de la Compañía Arrendataria de Tabacos.....	12.270.000	12.270.000
Otros valores en cartera.....	4.045.441'64	4.066.136'99
Deuda amortizable al 4 por 100.....	892.688.628'75	392.688.628'75
Deuda amortizable al 4 por 100, ley de 14 de Julio de 1891.....	4.013.170'48	4.013.170'48
Obligaciones del Tesoro, emisión 30 de Junio de 1896.....	265.846.000	265.846.000
Bronce por cuenta de la Hacienda pública.....	6.921.450'21	6.816.442'22
Tesoro público: por pago de intereses de la Deuda perpetua.....	7.716.461'18	7.552.699'04
Operaciones en el extranjero por cuenta del Tesoro público.....	3.219.349'71	3.072.116'99
Tesoro público pago intereses y amortización obligaciones Aduanas.....	3.562.541'90	2.440.335'65
Anticipo al Tesoro público, ley de 14 de Julio de 1891.....	150.000.000	150.000.000
Bienes inmuebles.....	15.812.360'60	15.811.208'60
Diversas cuentas.....	87.105.202'10	94.688.685'39
	1.926.190.428'19	1.919.181.715'84
PASIVO.		
Capital del Banco.....	150.000.000	150.000.000
Fondo de reserva.....	15.000.000	15.000.000
Reservas y pérdidas.....	5.624.092'68	5.455.957'09
Realizadas.....	105.667'66	411.426'46
No realizadas.....	1.055.838.600	1.057.606.475
Billetes en circulación.....	439.108.083'89	435.741.155'33
Cuentas corrientes.....	23.629.211'53	23.794.738'49
Depósitos en efectivo.....	38.209.788'58	32.944.729'99
Dividendos, intereses y otras obligaciones a pagar.....	55.163.509'58	51.201.744'32
Reservas de contribuciones.....	8.755.135'43	7.268.150'30
Reservas de Aduanas.....	32.943.130'73	28.463.197'15
Cuentas corrientes de efectivo del Tesoro público.....	93.686.033'84	103.148.863'50
Créditos concedidos sobre efectos públicos.....	8.147.168'95	8.145.278'20
Negociación de Obligaciones del Tesoro sobre la renta de Aduanas.....		
	1.926.190.428'19	1.919.181.715'84

Ceden elegtes. habitaes. Cextrs.—Leganitos, 1, 2.º dcha.

HOYOS de VIRUELA
Se quitan con el específico doctor **ABAD, Mayor, 35.** Carretas 22. García, capellanes, 1.

Sociedad General de Anuncios
Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.
Ofrece a los anunciantes ó industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envía tarifas a las personas que las pidan.
SE ADMITEN ESQUELAS de defuncion y aniversario 6 y 8. Alcalá, 6 y 8

Esquelas de defuncion
Se admiten en la Administracion de este periódico, Libertad, 29, hasta las seis de la tarde.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR
GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS
Especialidad en aguas de tocador **KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA**, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumaría.
PEREDA Y COMPANIA.—SANTANDER

TOS
CURACIÓN PRONTA Y SEGURA CON LAS **PASTILLAS del Dr. ANDREU**
De venta en todas las Farmacias

Ya sea la **TOS** catarral ó de resfriado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas **PASTILLAS**, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que casi siempre desaparece la **TOS** antes de concluir la primera caja.

Las personas que padecen también **ASMA** ó sofocación deben usar los **CIGARRILLOS BALSÁMICOS** ó los **PAPELES AZOADOS** que prepara el mismo **Dr. ANDREU**, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansa durante la noche. Pídase el prospecto.

PERLAS DEL D' CLERTAN
Aprobación de la Academia de Medicina de París.
MEDICACIÓN ANTICONGESTIVA
a. Perlas de Eter de Clertan. Dosis, 4 a 10 por día. (Jaquecas, cefalalgias rebeldes, accesos de asma, calambres de estómago, tendencia al síncope.)
b. Perlas de Hoffmann de Clertan. Dosis, 4 a 10 por día. (Las mismas indicaciones que para las perlas de Eter, y más particularmente náuseas, digestiones dolorosas, indigestiones vómitos.)
c. Perlas de Valeriana de Clertan. Dosis, 4 a 10 por día. (Vertigos, aturdimientos, palpitaciones nerviosas.)
d. Perlas de Esencia de Trementina de Clertan. Dosis, 4 a 10 por día. (Jaquecas, neurálgias faciales, cefalalgias, lumbago.)
Fabricación y origen: Casa L. Froese, 10, rue Jacob, París, A. CHAMPIGNY et Co, succrs.
Depósito al por mayor, en Madrid: Muzozon Garcia, Capellanes, 1, Busto pat.

Se vende papel por mayor, en la Administracion de este periódico, Libertad, 29.

Marzo 28) FOLLETIN DE EL CORREO (F. 74)

CREACION Y REDENCION
NOVELA HISTORICA
POR
ALEJANDRO DUMAS (padre)

ó la necesidad que habia habido para ejecutar al rey, deplorando que Francia hubiera juzgado solo a un individuo en lugar de toda la raza.
Les mostró, llamados a la barra de la Con vención, acusados en rebeldía y juzgados, a Federico Guillermo, a Gustavo de Suecia, Catalina de Rusia, Leopoldo, Fernando, y por último, a Carlos IV.
La revolución, juzgando entonces a los monarcas, empezaba la conquista del mundo.
Después, encomiando la abnegación de Lieja y el valor y patriotismo que habia demostrado dividido Bélgica en verdaderos y falsos belgas.
Demostró que los verdaderos belgas eran los que deseaban la vida para su patria, es decir, que respirase por Oстен de y por el Escaut el aire puro del mar, que se llama el comercio; los que renegaban de la tiranía de los Países-Bajos, de la superioridad de las ciudades sobre las aldeas; los que querían la libertad y la igualdad de los aldeanos lo mismo que para los ciudadanos ricos é influyentes y que luchaban abiertamente contra los malos belgas, quienes anhelaban que el país continuase cautivo y sofocado y que encerraban su patria en cofradías y corporaciones.
Todo esto lo habian pensado los lijeneses; pero nadie se lo habia dicho todavía:

además, ya se sabe que en tales momentos se transfiguraba Danton por su grandeza. Hombre extraño, que tenia entusiasmo y caricia de fé!
De repente, una inquietud vaga se apodera del auditorio: algunas personas entran y salen azoradas, y tres ó cuatro veces dejan oír estas terribles palabras: «Los franceses vienen en retirada....!»
«Dentro de una hora estarán en Lieja los austriacos!»
—Un caballo y veinticinco hombres de buena voluntad para hacer un reconocimiento—exclamó Danton.
Los veinticinco hombres se presentaron, y diez minutos después estaban a caballo.
A los cinco minutos llevaron un caballo ensillado para Danton.
Se lanzó sobre él, corrió a casa de un armero, compró un par de pistolas, las cargó, las puso en las pistoleras, tomó un sable que fuera a propósito para su ancha mano, pagó en oro, puso en la punta de su sable su sombrero con plumas, y gritó:
—¡A mí los voluntarios! Y uniéndose a ellos salió por el camino de Maestricht.
Quince días antes, Miranda, bajo la palabra de Dumuriez de que a la primera bomba se rendiría, lanzó cinco mil sobre Maestricht, sin que se rindiese.
Antes de llegar a las puertas de Lieja, encontró Danton los fugitivos. Perterenciaban al cuerpo de ejército de Miaczinsky, quien después de un combate mortífero para los austriacos, mandados por el príncipe de Coburgo, combate en el cual defendió una por una las calles de Aix-la-Chapelle, se vio obligado a retirarse sobre Lieja.
Entonces Danton tomó otro camino, y en lugar de adelantarse hacia Maestricht, efectuó su reconocimiento por el lado de Aix-la Chapelle.

Interrogó a los fugitivos, y supo que además del príncipe de Coburgo y los austriacos que estaban enfrente de él, el príncipe Carlos se dirigía con los imperiales a Tongres.
Pero esto no le satisfacía: quería presenciárselo, y se adelantó hasta Saumagne, en donde vio la cabeza de las columnas austriacas, que desembocaban de Henry Capelle. No podía hacer otra cosa que proteger la retirada de los nobles habitantes de Lieja.
Entró en la población: esperaba encontrar en ella a Miranda, del que le habian elogiado la serenidad y el valor. Pero solo encontró a Valence, Dampierre y Miaczinsky, los cuales, juzgándose demasiado débiles para presentar batalla, querían retirarse inmediatamente a San Trond, en donde se reunirían con Miranda y esperarían a Dumuriez. No habia que perder un momento. Danton hizo tocar la campana de concejo y reunió de nuevo a los lijeneses en el palacio consistorial.
Expuso la situación, sin ocultar nada a la desgraciada población, y les ofreció hospitalidad en nombre de Francia; que él mismo —añadió— los acompañaría, pero que les aguardaba la muerte si no huían.
Eran las cinco de la tarde: la nieve caía con tanta abundancia, que los austriacos determinaron no arriesgarse en las tres leguas que les faltaban hasta Lieja.
Esta feliz tregua salvó a la población, pues si hubieran continuado su marcha sorprendrían a los lijeneses antes que estos hubiesen tenido tiempo de evacuar la población.
Allí desplegó Danton aquella maravillosa actividad con que le habia dotado la naturaleza en momentos de prueba.
Va en casa de los ricos pidiendo el dinero para los pobres; todos los carruajes, to-

dos los caballos, todas las carretas las hace poner a su disposición; manda hacer pan en Landen y en Louvain, avisa a Bruselas la emigración, cubre el fondo de las carretas con paja y heno, y coloca las mujeres y los niños: los enfermos van en carruajes más cómodos, y forma un cuerpo de caballería con los cuatrocientos caballos que encuentra en la población, un cuerpo de infantería con los vecinos útiles, da su caballo al burgomaestre, y él se coloca a retaguardia, a pié y con el fusil al hombro.
La lúgubre procesion se puso en marcha en la noche del 4 de Marzo, con un tiempo espantoso, más frío que en el rigor del invierno y cayendo el granizo sin cesar: parecían esas antiguas poblaciones arrojadas por los bárbaros, que ignoraban en dónde se detendrían y que buscaban otra patria nueva.
De Lieja a Landen hay ocho leguas. El llanto de los niños, los gemidos de las mujeres, las quejas de los enfermos y de los haridos formaban en aquella retirada un conjunto desgarrador que destrozaba el corazón de Danton, tan compasivo para los lijeneses.
Unid a este dolor profundo la separación de París, su esposa adorada moribunda en la triste casa de la calle del Comercio, la cual estaría vacía a su regreso.
Y sin embargo, ni por un momento pensó en abandonar como un mal pastor el doloroso rebaño que conducía. Su deber le encadenaba a la triste emigración más que una cadena.
Cerca de las ocho llegaron a Landen los primeros carruajes. Danton entonces se puso a la cabeza de la columna. Hizo abrir las puertas, encender fuego delante de todas las casas, y formar barricadas en la calle de Maestricht con los coches vacíos.
En el camino real fueron puestos centi-

nelas a caballo. Si habia que temer un ataque del enemigo era por el lado de San Trond, abandonado por nuestras tropas durante la noche.
Cerca de las doce se retiraron los centinelas: se escuchaban las pisadas de varios caballos.
Danton colocó unos veinte arcabuceros y sesenta ginetes en las primeras casas detrás de las carretas, y recomendó a cada uno que apuntase a los soldados, procurando librar a los caballos, porque se necesitaban para los enfermos y para las carretas que se encontrasen en Landen.
Los ginetes, cuyos caballos se habian oído, era un escuadrón de hulanos que iba en descubierta.
La nieve caía en abundancia y no se veía a cincuenta pasos, de modo que los austriacos llegaron sin desconfianza a treinta pasos de la barricada.
De repente se sintió un tiroo terrible y sesenta hombres cayeron de los caballos, los que asustados se lanzaron por varias direcciones.
Los hulanos se retiraron en desorden, y a media legua se formaron de nuevo, volviendo a galope sobre la barricada.
Pero al llegar a la pila de muertos que habian dejado cayó por segunda vez sobre ellos una lluvia de balas que segó otros treinta hombres.
Entonces volvieron bridas, pero para no volver a aparecer.
Cada cual corrió en busca de un caballo sin dueño, interin varios voluntarios, atraídos por el ruido, despojaban a los hulanos de sus capotes y de los *colbacks*.
Todas las casas de la calle de San Trond se abrieron para recibir a los lijeneses fugitivos, y en todas las chimeneas ardía un buen fuego. El pan y la cerveza, abundaba, y Danton pagó con bonos sobre el Tesoro general.